

Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales



**“ 'Turqueso' sancionado,
y Costa Rica como
puente de migrantes
deportados”**

**Bitácora de Observación (02 de la
bitacora) - 2025
(16 de febrero- 28 de febrero)**

Emanuel Segura Salas, Fernanda Rodríguez Jiménez, Alejandro Brenes Brenes, Sherly Rivera Cárdenas, Gabriel Omar Calderón Marín, Skolyn Rojas González, y Carolina Nuñez Piedra, Esteban Vargas Campos, Nazareth Rodríguez Miranda.

Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS

Lic. Alejandro Molina Ramírez

Investigadora principal OPNA

Dr. Rotsay Rosales Valladares

Coordinador del OPNA

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.

Sanción a Gilberth Jiménez en Liberación Nacional

El Partido Liberación Nacional (PLN) se convirtió en el centro de discusión pública tras la suspensión, por parte del Tribunal Supremo de Elecciones (TSE), de la resolución del Tribunal de Ética y Disciplina (TED) del PLN. Anteriormente, el TED anuló la militancia del precandidato verdiblanco, Gilbert Jiménez, impidiendo su participación en las elecciones internas. Dicha decisión había sido tomada presuntamente debido al proceso abierto que tenía Jiménez por mentir sobre su visita a comunidades de Guanacaste afectadas por las lluvias de noviembre de 2024. Jiménez compartió imágenes de cuando fue alcalde de Desamparados en 2021 y afirmó que eran de su visita a Guanacaste.

Sanción a Gilberth Jiménez en Liberación Nacional

El TED resolvió suspender su militancia durante 3 meses y el Tribunal de Alzada rechazó su recurso de amparo, pues el precandidato faltó a su comparecencia frente al TED. El TSE acogió un segundo recurso de amparo electoral y suspendió temporalmente la resolución hasta que se tome una decisión final del tema. Sin embargo, antes de la sanción del TED, el Comité Ejecutivo Superior Nacional del PLN llevó nuevamente a Gilberth Jiménez frente al TED por declaraciones en las que habla sobre fraude en las elecciones internas del partido.

Sanción a Gilberth Jiménez en Liberación Nacional

El precandidato expresó que se refería a las denuncias que surgieron en procesos electorales internos anteriores pero también aseguró que es víctima de “persecución” por la cúpula del PLN ante los dos procesos abiertos en su contra. Manifestó que las élites del partido pretenden favorecer la precandidatura de Álvaro Ramos, generando gran movimiento en redes sociales. Las opiniones de los usuarios de las redes sociales se encuentran divididas sobre el tema. Por un lado, muchas personas encuentran en Gilbert Jiménez una opción que, dentro del PLN, puede hacer oposición y consolidar un frente que desplace la cúpula y las élites que acusan de haber dominado el partido por años.

Sanción a Gilberth Jiménez en Liberación Nacional

Por esta razón, lo perciben como una figura víctima de movimientos y decisiones políticas poco transparentes a lo interno del partido. Otros, al contrario, justifican el accionar del PLN, pues consideran que Jiménez no es apto para la candidatura presidencial en el contexto actual del país, en comparación con el también precandidato Álvaro Ramos.

Costa Rica como puente de deportaciones estadounidenses

La reciente crisis migratoria en el país ha sido consecuencia directa del endurecimiento de las políticas de deportaciones de Estados Unidos, bajo la administración del presidente Donald Trump. A partir del 2024, Estados Unidos implementó nuevas rutas de deportación, trasladando a las personas afectadas por estas nuevas medidas, no a sus países de origen, sino a países como Costa Rica y Panamá.

Costa Rica como puente de deportaciones estadounidenses

En el caso de Costa Rica, se recibió un primer vuelo con 135 personas deportadas, las cuales fueron enviadas al Centro de Atención Temporal para Migrantes (CATEM). Según los informes, estas personas, entre ellos menores de edad, no tenían información sobre Costa Rica, el procedimiento migratorio y plazos de permanencia. Tras la llegada de los grupos se expuso la traducción limitada, despojo de documentación de identidad, intervención no coordinada del Patronato Nacional de la Infancia (PANI) y menores de edad sin la alimentación requerida ni horas de sueño. El 25 de febrero llegó otro grupo de migrantes, donde a la Defensoría de los Habitantes no se le permitió que presenciara la llegada y se les limitó el tiempo de interacción con las personas deportadas.

Costa Rica como puente de deportaciones estadounidenses

Las opiniones de las cuentas están divididas. Algunos usuarios califican a Costa Rica como “el agujero negro de los migrantes”, criticando la falta de soluciones afectivas para la situación de derechos humanos de estas personas. Otros expresan preocupación por el destino de estas personas, que tras ser deportadas quedan completamente solas y muchos sin un medio de comunicación con sus familias en sus países de origen. También hay quienes sostienen que el Gobierno de Costa Rica no cuenta con los recursos ni la capacidad para brindar una atención adecuada a las personas deportadas. Por su parte, otros aplauden las acciones del Presidente Trump, proclamando la necesidad de las mismas medidas en el territorio nacional, y exigiendo la expulsión inmediata de estas poblaciones afectadas..



OBSERVATORIO DE LA
POLÍTICA NACIONAL
Universidad de Costa Rica

Referencias Teóricas

(1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: <http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrentar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos>

(3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in "post-fact" society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217

(1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de: http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles_Democracia_en_digital_Full.pdf

(2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023